



© Archives de l'Association cantonale vaudoise de gymnastique (GymVaud). Carte de fête de 1855.

Les Fêtes fédérales de gymnastique : reflet du Lausanne de leur époque

En collaboration avec la Ville de Lausanne, découvrez ce regard historique proposé par Jean-François Martin, historien et enseignant, membre de la division marketing, communication, archives de l'association GymVaud. Une table ronde, animée par Pascale Blattner (RTS), prolongera cette réflexion le jeudi 8 mai 2025. Plus d'informations ci-dessous.

Un voyage à travers le temps

Depuis 1855, Lausanne a eu l'honneur d'accueillir quatre Fêtes fédérales de gymnastique, chacune incarnant non seulement l'esprit sportif, mais aussi les transformations politiques, économiques et sociales de la Suisse.

1855 : La première Fête fédérale lausannoise

En 1855, Lausanne accueille la Fête sur l'esplanade de Montbenon et sous la Grenette à la Riponne, avec concours sportifs et bals. Malgré l'absence de liaison ferroviaire, l'événement réunit 400 gymnastes, un record, dont 46 participent aux compétitions. La Fête remporte un grand succès populaire sous un temps radieux, mais laisse un lourd déficit qui fragilise les sociétés organisatrices.

1880 : Un réseau ferroviaire au service du sport

Avec une Suisse mieux connectée par le rail, la Fête de 1880 atteint un record de 1'200 participant-e-s. À Montbenon, les infrastructures s'améliorent, mais un important déficit financier s'ajoute aux défis organisationnels. L'événement est également le théâtre d'un débat urbanistique majeur : faut-il sacrifier Montbenon pour construire un Palais de Justice ? Les controverses sont nombreuses, mais elles n'empêchent pas le succès de cette édition.

1909 : La gymnastique en pleine expansion

Avec plus de 8'000 gymnastes en compétition, la Fête fédérale de gymnastique déménage à Beaulieu, où des installations impressionnantes accueillent les épreuves. Malgré une météo défavorable, l'organisation est louée pour son adaptation. En fin d'événement, une manifestation de solidarité est organisée pour résorber le déficit : un succès qui renforce l'esprit communautaire des gymnastes.



1951 : Vers une plus grande inclusion

Une nouveauté par rapport à 1909, une Journée fédérale féminine précède la Fête (qui est toujours uniquement masculine) et rassemble 11'000 gymnastes. Une semaine plus tard, ce sont 22'000 hommes qui envahissent Lausanne dans une ambiance de défilé militaire, évoquant l'idéal du citoyen-soldat. Avec une organisation bien rodée et une participation record, l'édition 1951 marque une évolution vers une gymnastique plus accessible.

2025 : Un nouveau chapitre à écrire

Alors que Lausanne s'apprête à accueillir une nouvelle Fête fédérale de gymnastique, de nouveaux records de participation sont déjà battus. Ce qui est certain, c'est que cette édition s'inscrit dans la lignée de ses prédecesseures : une célébration du sport, mais aussi un instantané de la société de son temps.

La table ronde

Nous vous invitons à assister à une table ronde passionnante qui mettra en lumière des témoignages et des réflexions sur l'histoire de cet événement marquant. Des personnes ayant participé à son organisation ou ayant vécu de près la Fête par le passé échangeront leurs points de vue, modérées par Pascale Blattner de la RTS. Ce moment d'échange se déroulera le jeudi 8 mai 2025, de 18h à 20h, à l'Aula de l'IDHEAP. L'entrée est libre, mais **l'inscription est requise jusqu'au 4 mai**. Ne manquez pas cette occasion de plonger dans l'histoire de cet événement exceptionnel !

Retrouvez [l'article complet ici](#).

Le Comité d'organisation Lausanne 2025

[INSCRIPTION TABLE RONDE](#)

Partenaires Or



Partenaires médias

